
ХАБАРОВСК 
Что наиболее значительное удалось сделать в 2018 году? 
Постановлением администрации города от 08.08.2018 № 2735 утверждена 
муниципальная программа «Развитие малого и среднего предпринимательства в 
городском округе «Город Хабаровск» на 2019 – 2025 годы». Программа разработана 
в соответствии со Стратегией развития малого и среднего предпринимательства в 
Российской Федерации на период до 2030 года. Общий объем финансирования за 
счет средств бюджета города составляет 82,8 млн руб. 
В 2018 году в городе реализовывались четыре муниципальные программы, 
направленные на поддержку бизнеса, с общим объёмом финансирования в 2018 году 
– 30,0 млн руб.:  
1. «Развитие малого и среднего предпринимательства в г. Хабаровске» на 2014 – 
2020 годы.  
2. «Повышение инвестиционной привлекательности городского округа «Город 
Хабаровск» на период до 2020 года. 
3. «Вовлечение молодежи города Хабаровска в предпринимательскую 
деятельность» на 2014 – 2020 годы. 
4. «Поддержка субъектов деятельности в сфере промышленности города 
Хабаровска» на 2016 – 2020 годы. 
Программами предусмотрен ряд мер поддержки как организациям, образующим 
инфраструктуру поддержки малого и среднего предпринимательства, так и 
субъектам малого и среднего предпринимательства (далее – СМСП).  
Постоянно пополняется и обновляется раздел «Муниципальная поддержка 
субъектов малого и среднего предпринимательства», размещенный на официальном 
сайте администрации города Хабаровска (www.khabarovskadm.ru).  
При поддержке администрации города организована работа информационно-
коммуникационной площадки для молодых предпринимателей www.svoedelo27.ru, 
общее число подписчиков которой в 2018 году составило более 1 700 человек.  
Для публичного обсуждения проблем и перспектив развития бизнеса и 
эффективного взаимодействия бизнес-сообщества и городской власти в городе 
Хабаровске успешно функционируют общественные институты: 
– Совет по предпринимательству при Мэре города; 
– инвестиционный Совет администрации города Хабаровска; 
– круглый стол: «Хабаровская городская Дума, администрация города и бизнес-
сообщество».  
В октябре 2018 года в администрации города Хабаровска проведен «круглый стол» 
по вопросу подготовки квалифицированных кадров для предприятий 
промышленного комплекса города.  
В ноябре 2018 года организована и проведена встреча представителей бизнес-
сообщества с Мэром города Кравчуком С.А., на которой присутствовало более 150 
предпринимателей города. Встреча проходила в формате «вопрос-ответ». По итогам 
обсуждения проблем и перспектив развития малого и среднего бизнеса на 
территории города Кравчуком С.А. даны соответствующие поручения структурным 
подразделениям администрации города для решения вопросов, озвученных 
предпринимателями, одновременно принято решение о продолжении практики по 
проведению подобных встреч в дальнейшем.  
 



Какие задачи стоят в 2019 году?  
В 2019 году одной из основных задач является реализация муниципальной 
программы «Развитие малого и среднего предпринимательства в городском округе 
«Город Хабаровск» на 2019 – 2025 годы», в том числе утверждение 14 порядков на 
предоставление субсидий из бюджета города субъектам малого и среднего 
предпринимательства. 
Также будет проводится работа по обеспечению прироста количества субъектов 
малого и среднего предпринимательства, осуществляющих деятельность на 
территории города, до 3,1 %.  
Какие наиболее трудные проблемы не удалось решить в прошедшем году? 
Существует проблема предоставления информации о налоговых поступлениях 
субъектами малого и среднего предпринимательства (СМСП). Начиная с 2016 года, 
в масштабах всей страны отсутствует техническая возможность предоставления 
УФНС по Хабаровскому краю информации о налоговых поступлениях от СМСП в 
связи с внедрением нового программного обеспечения в налоговых органах, что 
затрудняет прогнозирование и планирование на уровне муниципальных 
образований. 
Также существует дефицит квалифицированных кадров рабочих специальностей. 
Имеет место снижение темпов роста количества субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 
Существенной проблемой является снижение процентных ставок по кредитным 
ресурсам для малого бизнеса. 
Какие успехи и достижения Ваших коллег из других городов Вы бы особо 
отметили? 
Следует отметить: 
– положительный опыт Сургутского района (Ханты-Мансийский автономный округ 
– Югра) по передаче функций по оказанию социальных услуг в негосударственный 
сектор (аутсорсинг); 
– применение в 22 муниципальных образованиях Российской Федерации режима 
свободного порта «Владивосток» с таможенными и налоговыми преференциями для 
бизнеса.  


